

HERALDO DE CASTELLÓN

ORGANO DEL COMITE EJECUTIVO ANTIFASCISTA

AÑO LVII OFICINAS SUSCRIPCION Viernes 20 Noviembre 1936 IMPRENTA Teléfono Urbano 1.583 (FRANQUEO)
Num. 14.426 Escultor Viciano, 14 2'50 pesetas al mes Temprado, Letra L. Apartado de Correos, 12 CONCERTADO

La resistencia que la capital de la República está llevando a cabo frente a los desesperados ataques de los facciosos, se traducirá en plazo breve en una contraofensiva que será portadora de la victoria final Ni los tanques ni los fatídicos pájaros negros, amilanan el elevado espíritu del pueblo madrileño

Dos hechos; dos ejecutorias

En el conjunto de hechos del día que precisamos comentarse, destacan dos, precisamente contrapuestos: La cobardía y vileza de las mesnadas salvajes que intentan rendir Madrid y el sublime espíritu de combatividad y heroísmo con que, adelantamos un día, el pueblo madrileño causará el asombro y la simpatía del mundo. Lleva Madrid diez días desmenujando su vida en el ininterrumpido tronar de los cañones, a pesar de las incursiones aéreas que se emplean a fondo, bien con objetivos al margen de la guerra y más bien en plan de saciar una sed de vengarse por las quebradas en los frentes, a costa de la población que sigue su vida y de los centros benéficos y de asistencia de heridos, que debieran tener un derecho a no ver interrumpidas brutalmente sus tareas.

Sangre sobre el cielo, y por debajo del cielo, más sangre; este es el símbolo y la senda que se sigue. Al lado de eso, contrastando, Madrid afirma su ejecutoria histórica apretándose a no permitir que la barbarie prosiga su obra. Ha contemplado con justificada indignación la última faceta del programa que un día el sádico Franco expusiera a los que, conspirando con él aprovechando la euforia del Gobierno de entonces, habrían de seguir sus instrucciones para "salvar a España": bombardeo de hospitales. Por si dudaron alguna vez en Madrid de este hecho, lo han presenciado y se han convencido de la cantidad enorme de podre moral que tiene que tener la canalla dorada, para realizar esta clase de hechos sin nombre.

Eso es peor que lo del asesinato de fieras criaturas al salir del colegio, bulliciosas, ajenas a las viles pasiones incontinentes que las acechan para cebare en sus cuerpecitos. Parece que no quepa monstruosidad mayor. Pues ésta lo es más que el masacrar a los prisioneros y que el descuartizar a un aviador y enviarnoslo para que nos percatemos de su insanía. Lo es infinitamente más, aterrizado al herido que, regularmente enloquecido, arranca sus vendajes y muere tras una agonía indescriptible, como señalaba el sibarita del mayor daño, el no vea más de los instintos felinos —y que me perdonen los felinos— a sus seguidores en el crimen éste, para el que huelgan todos los calificativos, que ejecutaban sus secuaces ante la parsimonia del mundo, sedicente civilizado, que forman un Francia, un Inglaterra y otras naciones...

Madrid hoy gasta su tiempo, su esfuerzo, en contener la feroz avalancha que le amenaza; saldrá airoso en la empresa. Un pueblo así no puede perecer. Quedará desgarrado; pero su acusación será imponente y no tendrá apelación. Y así como hoy España, la España sana, le asiste de un modo u otro, material o moralmente, hasta la España que pueda haber quedado al otro lado sin haber sucumbido a los zarzapos de la bestia, y le acompaña el mundo proletario, que es decir el mundo todo, el digno y el que interesa, así mañana, seguirá al Madrid acusador en la obra de justicia que dirima tantos y tantos errores o cálculos homicidas, tantas lacras, tanta infamia que bulle en determinados cerebros, actualmente directores de los tristes destinos de un mundo cuya agonía tan sus tragedias representa. ¿Cómo desearíamos y cómo se merece ese Madrid, inmortal, aunque quede aislado y sin un solo hombre, que mañana el mundo fuese como una especie de gran Madrid vindicativo, que aventurara las cenizas resalantes de tanta lealdad, pantomima, tratados y maldad expresada u oculta en papel manuscrito, que bien lo pudiera estar con la sangre de tantas víctimas que produjo...

Terminemos en la realidad. Nuestros deseos son bien justos, pero están lejanos todavía, si bien no tanto como se lo proponen los que con la política quieren alagar la satisfacción que de los mismos precisa la humanidad oprimida. ¡Maldita política!

Aconsejamos a los hijos del bravo pueblo madrileño que lucha a los reñones de aquellos que esperan de nosotros un gesto solidario, sobre el acordado de facilitarles viveres. Que les anime el saber que sus hijos tienen padre, tienen cariño y tendrán educación. Que los acucie a la pelea el convencimiento de que si todo el esfuerzo generoso que inspiraba sus ideales, era el bienestar de sus hijos, éste se lo daremos nosotros y la revolución, que, contra todo y a pesar de todo, saldrá adelante con sus principios y finalidades. (De "Fragua Social")

Flchas revolucionarias-

LA UNICA PAZ

"La guerra es un atentado contra el género humano", Plinio. "La guerra civil es el suicidio de los pueblos".

¿Adónde va el mundo? Hemos leído en la prensa, quizás por última vez, los retrillados y asquerosos tópicos, los criminales caballos de Ginebra que ahora se "ocupa" de la guerra que pesa sobre España. Habla el mismo lenguaje hipócrita y cínico de siempre. Nada queda de su alienado progenitor. Levanta el ánimo más templado leer las turbias actividades del falaz Comité de no ingerencia donde la "bestia fascista" levanta su dulce voz de cordero mientras la soberbia de su bota imperial pisotea de sangre y fango, sin el menor recato, el honrado solar ibérico. Ahora, tan flamante Comité, está amasando no sé con qué miembros, el gran remedio: el control de las puercas españolas. No podía ser menos, pues así dáse igual trato

nos. Así ampara y defiende la Sociedad de Naciones la ley y sofoca la guerra. Asistirá impasible, como quien presencia un "match" deportivo, a la destrucción de un pueblo digno. Si el pacifista Wilson resucitara se volvería a morir de pena al ver prostituida su romántica obra o, al igual que Jesús si volviera a la vida, tomarían ambos a lanzar a zurriagos a los mercaderes de sus respectivos tiempos. Veinte siglos de cristianismo no han logrado trocar en realidad la hermosa frase del Rabí: "Amaos los unos a los otros". Diez y ocho años de Sociedad de Naciones no han conseguido nada positivo en pro de la fraternidad de los pueblos. Y la razón no es otra que el oro.

La gran concepción de Wilson halló calor en aquel trágico instante porque fué un amable refugio que aceptaron con alborozo confiadas las naciones ingenuas, románticas o débiles y que no pudo rechazar de plano el ogullo de las grandes potencias. Más pronto se vió que la institución era manejada efectivamente no por las humanas y distinguidas mentes, sino por banqueros y militares y que estaba al servicio de tres o cuatro Estados de los que se llaman elegidos para imponer la "civilización" a sangre y fuego. Últimamente la Guerra del Chaco, la Italo-Abisinia y la nuestra son la prueba más concluyente de lo inútil y cruel de la institución ginebrina. Pero los conflictos del pueblo, siempre presididos por la razón y saturados de vida, tanto en Abisinia como aquí y en todas partes se resolverán al fin y a pesar del criminal y sádico Estado capitalista en favor de aquél. Pues no creemos se pueda retrotraer el progreso a la Prehistoria, que no otra cosa sería el predominio de la pistola sobre la idea.

Los auténticos jóvenes, los trabajadores declarados de la España viva declaramos bien alto que jamás creeremos ya en la S. de N. y que primero derrocaremos nuestra casa solariega y troncharemos nuestras vidas que permitir a la piara fascista plantar su púgila en la libertaria tierra ibérica. Antes también se levantará el mundo digno.

La Paz, la Humanidad, la Libertad, la Justicia: bellos tópicos motivo de escarceos literarios de todo joven y tema de primorosas páginas poéticas que entretienen los ojos o la vista de los burgueses hasta llegar a "emocionarnos" como una sonata de Beethoven. Pero ahí quedaba todo: no podía pasar de literatura. La paz, preocupación histórica eterna, casi es una entelequia que jamás gozó la humanidad. Empero todos sabemos, directa o indirectamente, los horrores de la guerra. Por lo menos leímos lo que es en "Abajo las armas!" de Berta de Suter. "Sin novedad en el frente" de Remarque, "El fuego" de Barbusse, "Los Cuatro Jinetes del Apocalipsis" de Blasco, etc. "La guerra forma con la peste y el hambre las tres palabras más conocidas de la humanidad". Pero cuando "la espada se convierte en puñal, cuando ase sina al derecho, al progreso, a la razón, a la civilización, a la verdad, entonces guerra civil o guerra internacional es iniciada y se llama crimen."

"Si quieres la paz prepárate para la guerra", es la vieja sentencia latina que condensa toda la política apaciguadora hasta hoy que la hacen suya el sistema capitalista y el régimen fascista. La absurda paz armada de los Estados modernos que se miran de reojo al tiempo que disertan eufónicos sobre la paz. Pues si la guerra es la ruina de los pueblos, la paz es la miseria e intranqui-

lidad de los mismos. Y las colisiones se suceden en interminable y pesada cadena, siendo cada tratado de paz el germen fatal de nueva y peor contienda. Es sencillamente la ley del más fuerte, el dominio de la soberbia y avaricia imperialista que irradia el mensaje de fuego de sus armas en lugar de la luz de los libros. La paz verdadera sólo puede llegar por el camino de la justicia que ha de ser su base. De manera que el clásico adagio ha de sustituirse por éste: Si quieres la paz ama e instaura la justicia. Es la bandera proletaria. Y como la justicia de ayer era una ficción, pues, se basaba en la ignorancia, el despotismo y la propiedad privada, de ahí que no fuese posible la paz.

Nosotros, así como no creemos en la justicia nacional burguesa o capitalista, tampoco creemos en la injusticia internacional de la misma especie de la Sociedad de N. Nosotros sólo creemos ya que en Méjico y en Rusia, que son la verdad y el trabajo. Con ellos esperamos aplastar el monstruo fascista para caminar hacia la paz firme y verdadera. Además de las obras vemos las palabras del bravo pueblo de Juárez, Madero, Pancho Villa y Cárdenas por boca de su representante en Barcelona: "Hemos ayudado a los heroicos anti-fascistas sin pedir permiso a nadie y esto lo hacemos solamente porque nos duele la suerte de España y sin ningún otro interés".

Palabras sencillas, valientes y graves de solidaridad justiciera. Transcribamos la contestación del delegado ruso al italiano en el farsante Comité de no Ingerencia: "La cruzada contra el comunismo y el conflicto español son el signo evidente de la lucha que se libra entre la guerra y la paz. Recia y noble veracidad del proletariado."

En fin, nos hemos tomado tan escépticos que sólo creemos en nosotros mismos, en el mundo trabajador, en el proletariado y en la revolución, pues, evidentemente, el verdadero progreso y la única paz posible es la proletaria salida de una revolución. Por esto ha dicho el partido comunista francés en su último manifiesto: "Defender a España es defender la paz".

J. ALONSO Y SANTANDREU. Castellón de la Plana y otoño de 1936.

CRONICA DIARIA

¿Quiénes son los intolerantes y los desalmados?

Cometen una gran injusticia quienes acusan a los revolucionarios españoles de haberse entregado a los furiosos excesos contra los elementos católicos. Por el contrario, el pueblo español procedió con una cordura y un comedimiento que no eran de esperar tras las enormes infamias de que había sido víctima por parte de la reacción clerical.

La lección de 1909 no había sido aprovechada por los fanáticos de Cataluña. Después de haber tomado fiera venganza, prosiguieron los clericales desafiando insolentemente a sus adversarios, cual si España tuviera que permanecer para siempre sometida al yugo papal.

Advino la República sin que los católicos fanáticos recibieran el duro escarmiento que merecían. El nuevo régimen fué demasiado benigno con la Iglesia. El pueblo español mostróse harto tolerante con quienes durante siglos habían sido sus crueles esclavizadores.

Muy antiguo fué el número de los templos quemados entonces en España. Y los que ardieron fué en legítima represalia por haberse desde entonces entregado al pueblo republicano.

Nuevamente en auge el clericalismo bajo la dominación del bloque derechista - radical, mostréose otra vez altanero, provocador, descaudadamente hostil contra el pueblo hispano. La Constitución de la República fué repetidamente vulnerada por Lerroux y sus compañeros y el clero se embolsó, en concepto de haberes, muchos millones de pesetas.

Las elecciones de febrero del año actual pusieron fin a aquella situación vergonzosa. El pueblo, prudente y generoso, abstuvo de apelar a venganzas que hubieran sido por demás justificadas. Pero los clericales, como siempre malvados, dispusieron a jugarse la última carta contra la República. Y surgió la sublevación clerical militarista que en la actualidad ensangrienta a España.

Los clericales, lejos de acatar la voluntad del pueblo, expresada en los comicios, se rebelaron, en unión de los militares, encendiendo la más horrorosa de las guerras civiles que ha sufrido España.

Y entonces el pueblo español, harto de vejámenes y oprobios, se decidió a hacer justicia contra el clericalismo. ¿Cómo? A la vista de todos está. Numerosas iglesias quedan en pie. Otras muchas pueden ser fácilmente habilitadas para el culto. Miles y miles de curas, pudieran trasladarse al extranjero. No pocos se refugiaron en las localidades dominadas por los facciosos, donde cometen todo género de atrocidades contra los defensores de la libertad.

¿Quiénes son los intemperantes, los réprobos, los malvados, ellos o nosotros? No nos pongamos en parangón con era jauría, deshonra del género humano; con esa casta de asesinos de ancianos, niños y mujeres; ametralladores de hospitales, asilos, ambulancias sanitarias y museos; que no persiguen objetivos militares, sino que únicamente perpetran matanzas en montón de seres inermes e inocentes, con el sólo fin de solazarse con el daño que ocasionan, por que carecen de todo sentimiento humanitario, porque no tienen corazón.

(De "El Diluvio")

NARANJAS PARA EL FRENTE

Ofrenda de Castellón a nuestros bravos luchadores

Castellón, siempre atento y presente, a las llamadas que se le hacen, en cuanto tienda a enaltecer, secundar y atender a esos nuestros heroicos soldados que lo ofrendan todo por la causa nobilísima de las libertades, en la tenaz y valerosa lucha contra el fascismo, va a tener nuevamente ocasión de manifestar su fervor por nuestros aguerridos milicianos, en un pequeño pero delicado obsequio expresión de espiritual homenaje. Este:

Las primeras naranjas de la cosecha para ellos.

Que el obsequio tenga además de su valor como exquisito manjar, por el oro y la fragancia, el simbolismo de un aliento de la huerta valenciana impulsado por el palpitar de unos corazones que laten fuertes en el ideal común por un mismo vehemente deseo en esta tremenda lucha contra las hordas encanalladas del fascismo feroz.

Se ofrece ahora otra ocasión propicia para que Castellón se

LA MASCARA Y EL ROSTRO

LAS RANAS PIDIENDO REY

Todo eso del fascismo como "interpretación socialista", de que nos habló Mussolini en sus primeros tiempos de tráfuga y para "sentar una doctrina" sobre su posición de traidor, no es más que una dulce gaita. El verdadero móvil del fascismo fué retrogrado y capitalista, y la prueba es que aquel tigre que el "Duce" representaba ser en los primeros tiempos de su dominación, llegando incluso a las incautaciones de la propiedad privada, ya no es ni tigre ni gato siquiera, sirviendo a la plutocracia universal como a su mejor aliado.

A medida que ha pasado el tiempo, ese movimiento regresivo de Mussolini se ha acentuado de manera escandalosa, y el furibundo ateo que se iba a desayunar con ríñones del Sacro Colegio y que decía de los reyes que "podían decorar una nación si dejaban gobernar en socialista", besa el anillo papal siempre que tienen ocasión y juega a las monarquías, lo mismo que hiciera Napoleón en el siglo XIX.

Como magnífico enredador de pueblos que es, puso primeramente su ojo derecho sobre Austria, donde, después de establecer un fascismo vaticanista a base de aquel desdichado Dollfuss, acabará sentando en el trono a Otto, ese príncipe errante que no acaba nunca de cuajar. Después intervinieron en la cuestión griega, y allí les llevó de nuevo a "su" rey, en complicidad con la canalla del generalato. Ahora va a repetir la suerte en Hungría, porque los pobrecitos húngaros no saben vivir, sin duda, si no tienen y mantienen un rey.

Pero el fascismo alemán, calco y trasunto del italiano, quieran o no los hitlerianos, plagio agravado por la tendencia al rebajamiento del pueblo alemán, también en esto sigue al "Duce", y ya comienzan a pensar en la necesidad de restablecer la Monarquía, con los Hohenzollern a la cabeza, naturalmente. Hitler, el "parvenu", necesita, "esa decoración nacional" de que hablaba Mussolini, y que es una corte, con princesas como refulgentes estrepitantes.

enaltezca y Castellón no la despreciará. Seguro.

Vengan pues naranjas para ellos.

HERALDO DE CASTELLÓN abre una lista de ofrecimientos de cajas de naranjas para recogerlas y distribuir las entre los milicianos, a partir del 15 de diciembre en que serán enviadas al frente.

Oportunamente damos cuenta de los almacenes en que han de ser depositadas.

¡Todo por y para nuestros nobles y heroicos milicianos, que todo lo merecen!

Las primeras naranjas que se descuelguen de la fronda huertana hemos de ofrecérselas y con ellas, todo el fervor de que seamos capaces, para que sepan que los vínculos que a ellos nos unen en la noble causa que perseguimos y por la que luchamos hasta vencer, son cada minuto más fuertes, más apretados; tanto como la cadena de voluntades establecidas e inextinguibles contra la que se estrellará toda la rabia del fascismo.

Queda, pues, abierta la lista de ofrecimientos de cajas de naranjas para los soldados. Oportunamente, HERALDO DE CASTELLÓN formará el convoy distribuidor y los soldados recibirán de Castellón un aguilado inapreciable.

llas. Aún cuando se sea "führer" y "canciller"—todo en una pieza —no basta a la vanidad de un melogámalo de estos su propio brillo, y necesitan brillar por el contraste de un rey o un emperador mejor, a quien, en momentos determinados, hasta puedan humillar.

Acordémonos de los pobres tiempos españoles de Espartero, de Prim, de Serrano.

Tenían a España en la mano. Los acompañaba el calor popular. Los empujaba una revolución que ellos iban frustrando poco a poco. Pero necesitaban un rey, y fueron capaces, en esa necesidad, que encuadró dentro de las necesidades fisiológicas, de buscarlo en donde fuera. Como las ranas de la fábula querían un rey —¡un rey!— ante quien inclinarse y a quien adular.

Así como decía Voltaire que "Dios era una invención necesaria", podríamos decir de aquellos políticos nuestros de entonces y de estos de ahora de Alemania, Austria, Hungría y Grecia, que "los reyes son precisos a su gloria como los limpiabotas a sus polainas."

El caso es que la gran estupidez monárquica gana terreno en Europa a medida que los organismos proletarios van sometiéndose a los respectivos fascismos, y que en España todo acabaría en implantar un nuevo Borbón en el Palacio de Oriente, si nuestro fascismo en lucha pudiera lograr el imposible de su triunfo.

En realidad, no deja de ser idio ta que todo cuanto está pasando en el Mundo—cadena de crímenes en los que siempre son las víctimas los trabajadores—, acabe con uno de estos míñes monárquicos en cada nación. No valía la pena de haber hecho la guerra europea. Ni las revoluciones de los países centrales. Ni las luchas antifascistas, si todo ello—repetimos— nos lleva como de la mano a que los Hohenzollern o los Habsburgo o los Borbones o los Orleánes—esas familias privilegiadas nacidas para "macarrones de nación"—, terminen por poseerse otra vez de sus esplendores y de sus palacios y hacer las tonterías a que nos tienen acostumbrados en los muchos tiempos que la Humanidad los ha padecido...

Me parece que en España esas posibilidades no llegarán nunca. Somos ya demasiado viejos para ciertas fórmulas nuevas. Del mismo modo que el fascismo no ha engañado aquí a ningún obrero, no engañarían nunca a los demás ciudadanos con una restauración. El haber hecho estas prietas precisamente en el año pasado, dice que nosotros ya pasamos por esas malas tentaciones. Cada español lleva en su fondo un "pim-pam-pum", y los monigotes de ese "pim-pam-pum" son los Carlos, los Felipe, los Alfonso, de donde no se entresaca un hombre normal ni eligiéndolo con la manga ancha de los monárquicos...

EZEQUIEL ENDERIZ

Unión Agrícola

Esta entidad pone en conocimiento de los agricultores de esta capital que tengan el propósito de adquirir simiente de trigo, que pueden pasar por la Secretaría de la misma, de cinco a siete de la tarde, hasta el día 25 del actual, en que quedará cerrada la lista de los kilos que tiene que comprometer esta Sociedad.

El Presidente, MIGUEL SANZ. Castellón 15 de octubre de 1936.

¡CASTELLONENSES...!

Madrid está en peligro ¡Todos en pié!

Acudid en masa al acto organizado por el Socorro Rojo Internacional en el Cine Doré el próximo viernes día 20 a las 9'30 de la noche en el que harán uso de la palabra los siguientes oradores:

ENRIQUETA AGUT

Del Partido Comunista.

GUILLERMINA MEDRANO

De Izquierda Republicana.

LEONOR ESTEVEZ

Instructora del S. R. I.

ANGEL GAOS

De la Alianza de Intelectuales para la Defensa de la Cultura.

Todos ellos militantes del SOCORRO ROJO INTERNACIONAL Acudid todos ¡Ayudemos a ga-nar la guerra!

TRIBUNAL POPULAR DE CASTELLON

LA CAUSA DE HOY

Esta mañana a las 10'35 se ha constituido el Tribunal Popular en el salón de actos del Sindicato de Policía Rural de esta capital para ver y fallar la causa instruida contra el vecino de Almazora Enrique Fonfria Gari, acusado por el delito de sedición a la rebelión militar.

En esta causa debuta como representante del Ministerio público el camarada José Gil Nostrot. Defiende al procesado el abogado don Norberto Ferrer.

La presidencia ordena al secretario la lectura del apuntamiento, despidiéndose de él que el procesado repartía papeles entre los falangistas de Almazora, ordenó a unos niños a que pintaran ciertos letreros, etc., etc.

Terminada la lectura ni el fiscal ni la defensa aportan nuevas pruebas.

Comienza el interrogatorio del fiscal resultando que el procesado Enrique Fonfria es contable del Sindicato Agrícola de San José de Almazora: que es de significación derechista: que en las últimas elecciones actuó como apoderado de las derechas.

Fiscal: ¿El procesado ha pertenecido a Falange española?

Procesado: Ni he pertenecido ni perteneceré.

Niega el procesado que ordenara a varios niños a que pintaran unos letreros en el cementerio en los que se decía que la muerte de Calvo Sotelo sería responsable la República; que en un motin de obreros, ordenara al sargento de la guardia civil a que disparara contra aquellos y ni que repartiera papeles entre los hombres diciéndoles que si eran verdaderos patriotas debían ir contra el Gobierno de la República.

La defensa renuncia al interrogatorio.

Comparece el primer testigo llamado Bautista Ortiz quien a preguntas del Fiscal dice que el procesado es considerado en el pueblo como falangista: que ordenó a varios niños a que pintaran unos letreros que decían: Muera la República, abajo la C. N. T. y Vengamos la muerte de Calvo Sotelo así como cambiaba impresiones con los amigos para reclutar gente para apoyar a los militares sublevados.

La defensa renuncia al interrogatorio de este testigo.

El testigo Vicente Agustín no comparece y el fiscal pide que conste en el proceso la declaración que conste en el sumario.

Manuel Rochera, testigo, a preguntas del fiscal dice que el procesado antes y después de las elecciones actuó abiertamente a favor de las derechas y que a raíz de un motin de obreros ordenó al sargento de la guardia civil a que disparara contra ellos.

También renuncia la defensa al interrogatorio.

Comparece el último testigo Vicente Más, quien manifiesta que el procesado a voz en grito decía que si no mataran unos doscientos hombres del Centro Obrero no habría tranquilidad, y que valían de la ignorancia de los niños les ordenó que pintaran esos letreros.

La defensa renuncia a interrogar al procesado.

El Fiscal eleva a definitivas sus primeras conclusiones. Igual hace la defensa.

El Presidente concede la palabra al fiscal quien dice que dada la nueva estructuración de la justicia no precisaba hacer grandes preámbulos. Dirige un saludo por ser la primera vez que actúa y felicita al tribunal porque en el transcurso de todas sus actuaciones ha podido observar que han dictado siempre sentencia con arreglo a justicia apartándose de toda clase de prejuicios y alentándoles para que continúen el camino emprendido.

Dice que va a ser breve y que su discurso estará también libre de toda clase de prejuicios y apasionamientos de ninguna clase limitándose a exponer en forma sencilla los hechos.

De estos se desprende que el procesado ha actuado de manera activa según han manifestado los testigos en sentido fascista y que valiéndose de niños ya que su escaso valor no se lo permitía hacer, el que escribieran esos letreros como el de que la República tenía que pagar la muerte de Calvo Sotelo.

El procesado una vez estallado el movimiento subversivo en vez de presentarse a las autoridades locales manifestando que estaba al lado de ellas no lo hace y aparenta en el Sindicato donde presta sus servicios una supuesta adhesión y aún llegó a cambiar impresiones para acordar la recluta de gente para ir en auxilio de los fascistas.

Termina diciendo que se dictó veredicto con arreglo a justicia.

El defensor don Norberto Ferrer empieza su hermoso discurso diciendo que los periodos revolucionarios son pasos de gigante que van hacia el progreso.

Aplauda la desaparición de la toga que significa una coacción, pero que aunque no se lleva toga los abogados llevamos las doctrinas hijas de los desvelos del estudio del Derecho, pues la sociedad sin justicia no habría forma de vivir.

Se hace eco de una manifestación hecha por el rector de la Universidad de Barcelona, desarrollándolo de forma admirable.

Dice que el asunto de hoy es de una sencillez insignificante.

Los testigos que han desfilado han dicho lo que ellos presenciaron.

Se contradicen las declaraciones de los que han depuesto en

el acto del juicio oral y las manifestaciones del informe de la policía y de otros testigos que manifestaron pertenecer al Frente Popular.

Acaba pidiendo la absolución o que se le condene conforme al art. 240 del Código de Justicia Militar.

Se retira el Tribunal a redactar el veredicto, suspendiéndose el juicio.

Reanudado este el Tribunal lee el siguiente veredicto:

1.—El movimiento insurgente que estalló el 17 de julio próximo anterior y que todavía se mantiene en España, está iniciado, sostenido y auxiliado por fuerzas del Ejército en colaboración con otros elementos u organizaciones de carácter político, entre las que figura el partido llamado de Falange Española? Si.

2.—Ese alzamiento en armas persigue como objetivo o finalidad inmediata derribar el Gobierno legítimo de la República, abolir la Constitución del Estado y sustituir, por la fuerza, el régimen político que libremente eligió el pueblo español en uso de su Soberanía? Si.

3.—El procesado en esta causa, Enrique Fonfria Gari, estaba afiliado al partido de Falange Española en Almazora? Si.

4.—Cuatro o cinco días después del citado 17 de julio último, por las calles del pueblo de Almazora, durante las noches, se reunía y conversaba con elementos de ideología fascista con objeto de reclutar gente a fin de, llegado el momento, alzarse en ayuda de los rebeldes militares y fascistas? Si.

5.—Con el mismo propósito llegó incluso a repartir papeles entre los fascistas de aquella localidad, diciéndoles que todo el que fuera patriota debía ir en ayuda de los militares sublevados? Si.

Ni el fiscal ni la defensa tienen que alegar nada a las preguntas del veredicto.

El Fiscal estima que los hechos que se imputan al procesado constituyen un delito de sedición a la rebelión militar y por lo tanto se debe condenar al procesado a la pena de 20 años de reclusión temporal y pago de costas.

La defensa dice que el delito encuadra perfecta en el caso segundo del artículo 240 por lo que solicita para su defendido la pena de 4 años, 8 meses y un día.

Se suspende el juicio nuevamente para dictar sentencia en firme.

El magistrado dicta la sentencia condenando al procesado a 17 años 4 meses y un día de reclusión temporal pago de costas abonándosele el tiempo que lleva en la cárcel.

Se procede por sorteo de bolas si la causa debe verse por nuevo jurado, dando el resultado de que es improcedente la revisión por nuevo jurado.

Teatro Municipal

LA FUNCION DE ANOCHE A BENEFICIO DEL S. R. I.

Con un lleno rebosante se celebró anoche en el Teatro Municipal la anunciada velada teatral organizada por el Comité del Socorro Rojo Internacional, en la que tomaron parte elementos de la Agrupación Local de Artistas Teatrales.

La aplaudida orquesta "Orpheo" amenizó el espectáculo ejecutando alegres composiciones que eran jaleadas por el público, y antes de dar comienzo a la representación dejó oír los acordes vibrantes de "La Joven Guardia" que los espectadores seguían cantando a coro.

A continuación se puso en escena el conocido drama valenciano en tres actos y en verso de Antonio Roig Civera, "El tanto del panero". La representación de este drama alcanzó un éxito rotundo, lo cual no es de extrañar teniendo en cuenta que la Agrupación de Artistas destacó para esta función los mejores ele-

mentos de su seno, que pusieron todo el interés y sus excelentes facultades de artista para que el festival se uniera por su brillantez al fin que estaba organizado.

Todas las partes merecieron los aplausos calurosos del numeroso auditorio, destacándose por orden de méritos Julia González y Lolita Conesa por el elemento femenino, y Vicente Viciach, José Felip, José Santamaría, Manuel Arrufat y Joaquín Martí por los hombres.

Fué una velada amena y de elevado mérito artístico que el público supo comprender y premiar con su agrado y aprobación, al mismo tiempo que dió motivo para que el Socorro Rojo Internacional se nutriera con un buen puñado de pesetas de que tanta falta tiene para atender a sus muchas obligaciones en estas circunstancias excepcionales porque atraviesa el país.

Al terminar la representación teatral la orquesta "Orpheo" interpretó "La Internacional" que todos los espectadores con verdadera devoción cantaron de pié y con el puño en alto.

GOBIERNO CIVIL

EL COMITE NACIONAL DE AUTOTRANSPORTE

En nuestra diaria visita al Gobierno Civil, la primera autoridad de la provincia, después de mandarnos que la tranquilidad tanto en la capital y pueblos a su mando era completa, nos ha hecho entrega de la nota que publicamos a continuación:

En el día de hoy, a presencia del camarada Gobernador civil, ha quedado constituida la Delegación Provincial del Comité Nacional de Autotransporte, integrada por un representante del Ministerio de la Guerra, dos de la C. N. T., dos de la Federación Nacional del Transporte U. G. T. y uno de los Sindicatos del Petróleo, siendo designados con las atribuciones que les señalan el Reglamento y las Normas generales acordadas por el Comité Nacional de Autotransporte, Jefe de la Sección de Requisa e Incautación de vehículos en general y Control, al camarada Alfredo Forner Pascual; Jefe de la Sección de Parques y Garages al camarada Manuel Soto Moreno; Jefe de la Sección de Suministros, Máximo Bartolomé Balbás; Jefe de la Sección de Recuperación de Vehículos, Emilio Trilles Bernad; y Secretario General, con carácter interino Ricardo Vient Carbonell, asumiendo la representación de Guerra la Jefatura de la Brigada de Milicias de Autotransporte y encargándose de la Jefatura de la Sección de Contabilidad, un funcionario del Ministerio de Hacienda.

A partir de este momento, todos los servicios de autotransporte, requisa e incautación de vehículos, parques o garages, distribución y adquisición y venta de accesorios de combustibles dependerán de los responsables citados.

Según nota que hemos recogido en el día de hoy en el Gobierno Civil, las visitas son las siguientes:

Alcalde de Adzaneta; Juan Moros García, de Cervera del Maestre; alcalde de Algimia de Alirón; Dolores Serrano Martí; comisión de la Gestora y representación de cuatro partidos republicanos de Sierra Engarcerán.

EN LA DIPUTACION

LIBRAMIENTOS AL PAGO

En la Depositaria pagaduría de la Diputación se hallan pendientes de pago los siguientes:

Presidente Colegio Oficial de Interventores y Depositarios. Julián Gómez, J. Arrufat, V. Gallén, Dolores Villar, Emilia Villarrog, Carmen Falomir, Ayuntamiento de Navajas, Avelina del Castillo, Angel García, Palacio de la Moda, Jaime Ortiz, Vicente Folch, Jaime Blanch (hijo), J. Dols, Salvador Blanch, Cristóbal Santolaria.

AYUNTAMIENTO

HABLANDO CON EL ALCALDE

El alcalde camarada Castelló-Tárrega nos ha manifestado esta mañana que el Comité de Cultura del Ayuntamiento acompañado del Inspector de Escuelas, girará mañana visitas a las escuelas con objeto de ver que clase de material es el que hace falta.

Añadió que el próximo lunes tendrán todas las escuelas el material necesario.

TRABAJAN LAS COMISIONES

Agregó que las Comisiones de Hacienda y Obras municipales se reúnen diariamente trabajando mucho en los asuntos pendientes

y aportando además sus iniciativas.

LOS PATRONOS PANADEROS

Dijo también que había recibido la visita de una comisión de patronos panaderos dándole cuenta de un asunto de interés y que daría cuenta de él mañana o pasado.

SESION EXTRAORDINARIA

Añadió el joven alcalde que para mañana a las siete de la tarde, estaba convocado el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar sobre el salario único o familiar y anulación de todos los impuestos que existen en atrasos a los obreros despojados del patrimonio universal.

Comisaría de Investigación y Vigilancia de Castellón

El camarada José Sánchez Puer tas, designado Jefe de esta Comisaría de Investigación y Vigilancia, al hacerse cargo de la dirección de los servicios que competen a la misma, por mediación de la prensa se dirige al pueblo de Castellón y a todas las organizaciones sindicales y políticas afectas al Frente Popular Obrer Antifascista, esperando que con la colaboración de todos, que no duda alcanzar, en servicio de la causa común, del modo más rápidamente posible se ha de lograr el restablecimiento del orden y de la seguridad individual y colectiva que exigen para el mejor servicio de la retaguardia, los difíciles momentos que estamos atravesando.

CARTELERA DE ESPECTACULOS

Federación Española de la Industria de Espectáculos Públicos U. G. T.

Teatro Municipal

PARA HOY

Hoy viernes día 20, grandes debuts procedentes del Teatro Apolo de Valencia, de la Agrupación VIANOR Y MINERVA

Royal

PARA HOY

A las 6'30 y 9'30: Una documental "Olimpiadas domésticas".

Otra documental "Habilidades animalescas".

El interesante reportaje de actualidad. "EL PUEBLO EN ARMAS" Sensacional éxito de la superproducción FOX (hablada en español)

"PRISIONERO DEL ODO" Por Warner Baxter y Gloria Stuart.

Capitol

PARA HOY

A las 6'30 y 9'30: Sensacional éxito de la producción Columbia, en español "LA ULTIMA CITA"

Por José Crespo, Luana Alcañiz y Romualdo Tirado.

Sensacional estreno de la producción Columbia

"LA CHICA DEL CORO" Por Ann Solhorn, Jack Haley y Roger Pryor.

Intereses naranjeros

UN ACTO EN VALENCIA

El próximo domingo, a las tres de la tarde, en el local de la Lonja, tienen anunciado la Federación Provincial Campesina y la Federación de Sindicatos Agrícolas de Castellón, un grandioso mitin de concentración naranjera.

Este acto, convocado por las dos entidades más potentes del campesinado de las provincias hermanas, representa el deseo vivo de liberación de la clase productora de naranjas, integrada por todos aquellos que convirtieron el secano en regadío, plantaron los huertos de naranjos con sus propios brazos y los han venido cultivando años y años hasta convertir estas regiones en el

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Castellón

AVISO

Mañana sábado, día 21, solo se autorizarán reintegros para pagos de jornales de todas clases.

Castellón 20 Noviembre 1936.

centro productor y exportador de naranjas más importante del mundo entero.

Estos arrendatarios, aparceros y pequeños propietarios, son mayores de edad y quieren administrarse la cosecha que han producido con su esfuerzo, para atender las necesidades de su familia con el producto de la misma.

Por estos motivos lucha el pequeño campesino para forjarse su libertad y su bienestar. El trabajador interesa administrarse sus cosechas por medio de sus Sindicatos y Cooperativas, y por consiguiente este nadie lo puede evitar.

Campesinos: El próximo domingo, todos a la Lonja, a luchar para conseguir nuestras aspiraciones y nuestra libertad, ya que él es el pan de hoy y el de mañana de nosotros y el de nuestros hijos!

Un decreto de Instrucción

A los que les faltan hasta tres asignaturas para terminar la carrera

Ilustrísimo señor:

Interrumpidas las tareas académicas por las circunstancias actuales se produce un especial quebranto a los alumnos a quienes, teniendo pendientes de aprobación para terminar sus estudios, uno, dos o tres asignaturas, de la carrera, no puedan habilitarse para ejercer sus profesiones por el cierre temporal de la Universidad. Para evitar esto, dando las máximas facilidades para el ejercicio de su profesión al servicio de la República a quienes ayudan al triunfo de ésta, este ministerio viene en disponer lo siguiente:

Primero.— Que los alumnos de todas las Facultades de las Universidades de Valencia y Murcia, a quienes faltan una, dos o tres asignaturas para terminar sus estudios, hallándose alistados en el Ejército de la República cooperen directa o indirectamente a la lucha del pueblo contra el fascismo, podrán solicitar en la Secretaría general de la Universidad de Valencia, la admisión a las pruebas que se señalan en el apartado siguiente para la convalidación de su carrera.

Segundo.— Las pruebas de su suficiencia que han de practicar, los alumnos consistirán en un curso de dos semanas, durante las cuales los profesores que se designen trabajarán con los alumnos en la realización de las prácticas y explicaciones que, a la par que sirven para completar los conocimientos de aquéllos se encaminen a medir la capacidad y preparación de los aspirantes.

Si quiere para su hijo perfecta salud y robustez NO deje de usar la leche condensada

NURIA

Tercero.— Practicada la prueba a que se refiere el apartado anterior, los profesores respectivos extenderán certificaciones declarando a los aspirantes "aptos" o "no aptos". Las certificaciones de aptitud serán suficientes para solicitar a base de ellas la concesión del título académico correspondiente. Los alumnos declarados "no aptos" podrán repetir la prueba inscribiéndose para un segundo curso de dos semanas. Si esta segunda prueba diera también resultados negativos, el alumno no se considerará eliminado definitivamente de la prueba.

Cuarto.— Para armonizar las necesidades de la guerra con estas prácticas y permitir a las personas movilizadas que se encuentren en estas condiciones acogerse a los beneficios de la presente disposición, se organizarán distintos cursillos. El primero comenzará el día primero de diciembre y terminará el quince del mismo mes.

Quinto.— Las solicitudes para la práctica de estas pruebas se dirigirán al rector de la Universidad de Valencia. El solicitante deberá indicar la Facultad a que pertenezca y las asignaturas que tenga pendientes de aprobación. Deberá señalar también la situación personal, política y militar del interesado, con las certificaciones que la acrediten. El plazo de la presentación de las instancias de los cursillos terminará el día 28 del corriente mes de noviembre.

Sexto.— No tendrán derecho a acogerse a los beneficios de esta disposición quienes no puedan justificar que están movilizadas en el ejército de la República o que cooperen directa o indirectamente en algunas actividades de guerra contra el fascismo.

Séptimo.— Los alistados en el Ejército de la República quedarán exentos de pago de los derechos de matrícula.

Octavo.— Oportunamente se hará público el cuadro de profesores que ha de practicar las pruebas a que se refiere el apartado segundo y el local y hora en que dichas pruebas han de efectuarse.

NURIA, NURIA

Cual madre, cual familia, cual pueblo chico o grande no sabe que la leche NURIA es la mejor? NURIA (Productos Lácteos S. A.)

Mitin para el domingo

El domingo día 22 del corriente a las 10'30 de la mañana en el Teatro Municipal se dará un Mitin organizado por las Juventudes Libertarias de Castellón, en el cual tomarán parte los siguientes camaradas.

José Requena de Valencia

José Silvestre

Del Comité Provincial de Defensa de Castellón

Juan Rueda (Ortiz)

Por las Juventudes Libertarias de Valencia

Antonio Gil

De las Juventudes Libertarias de Castellón que presidirá el acto. Jóvenes trabajadores acudid todos al Mitin a oír la voz autorizada de la F. A. I.



"El Elixir Saiz de Carlos ha curado mi estómago...! Indudablemente es el tratamiento más eficaz para las enfermedades del estómago e intestinos."

Así lo declaran millones y millones de enfermos que, cansados de los sufrimientos y privaciones a que se veían sometidos, han recuperado la salud con este famoso medicamento, notando desde las primeras dosis la desaparición de síntomas tan molestos como el dolor y ardor de estómago, vómitos, pesadez en las digestiones, diarreas, etc. La eficacia incomparable del Elixir Estomacal Saiz de Carlos, se debe a que está compuesto de su fórmula y pureza de sus componentes, en los que no figura ningún elemento ni ningún producto que pueda ser perjudicial. Con él se consigue un tapizado tan homogéneo de la mucosa gastro-intestinal, que es imposible obtener aun empleando dosis más elevadas de preparaciones sólidas.

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)



Los tropas leales han recuperado algunos edificios en el sector de la Ciudad Universitaria.--Los trimotores alemanes huyen cobardemente de los cazas republicanos.--Avances importantes en algunos sectores del frente de Madrid.--En Asturias nuestra aviación sigue bombardeando con gran eficacia los aeródromos rebeldes

Balance de la jornada de ayer

La aviación facciosa provoca numerosos incendios en Madrid

Después de la noche dantesca que el enemigo proporcionó al pacífico vecindario con cruel bombardeo, nuestras fuerzas comenzaron una durísima ofensiva contra los núcleos de rebeldes que habían logrado infiltrarse en una pequeña parte del sector Norte de Madrid.

Mediada la jornada, que fué magnífica para nuestras fuerzas, habíamos logrado desalojar ciertos edificios que ocupaban los facciosos.

Al finalizar la operación, y para evitar posibles sorpresas nocturnas, nuestros luchadores de una parte de la línea de combate volvieron a sus trincheras de ataque para coronar en la jornada de hoy la operación tan felizmente comenzada ayer.

La aviación facciosa, que tanta tranquilidad demuestra cuando en el espacio se encuentra sola, se ha pasado el día huyendo del acoso de nuestros aviadros.

No por eso dejaron de soltar su carga en zonas urbanas, como en las cercanías del Circo Price y otras barriadas, provocando los diarios incendios.

Y en tanto, el sufrido y heroico pueblo de Madrid sigue atentamente en las calles y plazas la lucha aérea.

Hubo momentos en que la fuerza pública tuvo que conminar seriamente a las gentes, obligándoles a penetrar en los refugios.

Hay que evitar, en cuanto esté en nuestra mano, el trágico tributo de vidas que Madrid está pagando.

El cuerpo diplomático se ha reunido y expresa su horror ante el cuadro que a diario se presenta ante los representantes de los países extranjeros.

Pero la salvación hemos de esperarla de nosotros mismos y de nuestros hermanos de los demás pueblos de España.

Délese cuenta Cataluña, Levante, Murcia, Euzkadi, todos los pueblos libres de la guerra fascista, délese cuenta de que Madrid se defiende, pero de que Madrid está en peligro y, con él, los demás pueblos españoles.

Y así aquí se ventilan libertades de todos, todos deben acudir con su máximo esfuerzo en ayuda de la capital heroica de la República democrática española.

Así, mañana, cuando nos sonría la nueva aurora que ha de alumbrar al mundo, de todos serán los laureles que ya nunca se han de caer de nuestras sienes.

La lucha en el Centro

En la Ciudad Universitaria las tropas leales recuperan edificios

En el sector del Centro han sido recuperados por las fuerzas de la República algunos edificios, entre ellos el Hospital Clínico, la Facultad de Medicina, Casa de Velázquez, Filosofía y Letras y Escuela de Agricultura.

Avances leales por el ala izquierda

En el sector Sur de Madrid, durante la mañana avanzaron nuestras fuerzas por el ala izquierda.

El enemigo fué muy castigado. Durante la noche última se cambiaron diálogos e insultos por una y otra avanzadilla.

El Quinto Regimiento de Asturias

En la acción mantenida ayer en las inmediaciones del Hospital Clínico, tomaron parte el 5.º regimiento y el de Asturias.

Más detalles del bombardeo de ayer por la mañana sobre Madrid

La aviación facciosa no había hecho su acostumbrada visita a

media noche, cuando hacia la madrugada un gran ruido denotó que la visita se había retrasado algunas horas, sin duda para burlar a nuestros servicios de vigilancia.

Rápidamente las Milicias de vigilancia y los serenos, hicieron sonar los pitos de alarma, con el fin de que el vecindario pudiera acogerse a los refugios.

Estas órdenes fueron atendidas viéndose rápidamente por las calles, totalmente oscuras, familias completas con mujeres y niños envueltos en mantas, nuevo cuadro que aumentó la indignación de la población civil contra este enemigo, que más combate a la población indefensa que a las tropas de las trincheras.

Los aviones evolucionaron largo rato sobre el casco de la población, distinguiéndose perfectamente desde tierra unas leves luces azuladas en cada avión.

A cada bomba precedía el fulgor de una potente bengala, dando la sensación de una potente tormenta.

Varios edificios fueron pasto de las materias inflamables arrojadas por los facciosos, y como es natural, las casas siniestradas hubieron de ser evacuadas en pleno bombardeo.

La nueva incursión de los aviones facciosos se prolongó más de media hora.

La zona más castigada ha sido la comprendida entre las calles del Marqués de Cubas, Antón Martín, Cruz y algún sector de la parte Norte.

En la plaza de Antón Martín incendiaron una farmacia conocida en Madrid por tratarse de un servicio permanente de beneficencia.

A consecuencia del bombardeo no ha podido publicarse hoy "El Liberal".

A partir de la aparatosa agresión, el vecindario, una vez transcurridos los momentos de peligro, se reintegró a sus hogares dentro de la más completa normalidad.

Las autoridades atendieron solícitamente a las familias cuyas casas habían sufrido los efectos de la salvaje agresión enemiga.

En los frentes cercanos apenas hubo movimiento durante la noche, pero desde tempranas las Milicias republicanas emprendieron una acción ofensiva en la zona más cercana de la parte Norte, donde el enemigo había logrado cobijarse en algunos edificios construidos para actividades muy distintas de las de la guerra.

A mediados los grupos de facciosos habían sido desalojados, y la operación continúa, bajo los mejores auspicios para las fuerzas de la República y de la Libertad.

Noticias oficiales del ministerio de Marina y Aire

PARTE OFICIAL DE AYER POR LA NOCHE

Nuestra aviación logra derribar tres trimotores alemanes y otros tres aparatos de caza

"En el día de hoy nuestras escuadrillas de caza prestaron constantes servicios de vigilancia sobre Madrid. Durante varias horas no fué posible localizar al enemigo.

A las 11'45 fué descubierta una gran masa de aviación enemiga constituida por 18 aparatos de gran bombardeo marca Junkers, 6 aviones ligeros de bombardeo y otros 20 de caza, que protegían a los 24 anteriores.

Se entabló combate, durante el cual nosotros perdimos dos aparatos de caza, derribamos al enemigo tres trimotores Junkers, uno de los cuales cayó en la Casa de Campo. A los otros dos se les vio caer verticalmente y estrellarse contra el suelo. Asimismo logramos destruir tres aparatos de caza. En total destruimos al enemigo seis aviones y perdimos dos nuestros.

Una de nuestras escuadrillas de bombardeo llegó hasta Palma de Mallorca, donde destruyó el campo de aviación. Varias bombas cayeron en el centro del lugar en que se encontraban los aparatos enemigos. Seguidamente fueron bombardeados los depósitos de petróleo. Las bombas cayeron muy cerca de ellos. Al parecer, fueron destruidos."

Ante los constantes bombardeos sobre Madrid, el Cuerpo Diplomático entrega una nota enérgica

El cuerpo diplomático se ha reunido hoy bajo la presidencia del embajador de Chile, decano del mismo, para discutir acerca de los trágicos sucesos que ensangrientan a la capital de España.

Se ha llegado por unanimidad a la conclusión de que la lucha fratricida ha alcanzado tal grado de encono y tragedia, que hace creer que se desprecian las prácticas de humanidad que deben conservarse aún en las más apasionadas contiendas y, por lo tanto, desea ver una expresión clara y enérgica del rechazo que ve no se atienden aquellos imperativos y normas universalmente adoptadas para evitar casos como el de los bombardeos aéreos, que causan numerosas víctimas indefensas en la población civil, entre ellas tantas mujeres y niños.

Consecuente con ello se ha tomado el acuerdo de enviar a la Prensa esta nota, deplorando que el Cuerpo Diplomático no tenga otros medios más eficaces con los cuales pudiera remediar estas lamentables consecuencias; pero no cejará, sin embargo, en su empleo de orden moral y humanitario, en bien de la población civil de Madrid.

El pleno del Cuerpo diplomático ha nombrado un Comité formado por Méjico, Inglaterra y Argentina para conocer de los hechos que ocurren en el ataque a Madrid y que se relacionen con los Tratados o con el simple derecho de gentes.

MANIFESTACIONES DEL EMBAJADOR DE CHILE

Como ampliación a la reunión del Cuerpo Diplomático, el decano y presidente del mismo, embajador de Chile, señor Núñez Morgado, ha dicho:

"Hemos tratado extensamente acerca de los bombardeos sobre Madrid, y se acordó que cada uno de los representantes extranjeros en Madrid oficie a sus respectivos Gobiernos solicitando intervenga en Ginebra para que los rebeldes suspendan los bombardeos. Al mismo tiempo se acordó dirigirse a la Junta de Defensa, al objeto de que manifieste que Madrid no es una ciudad preparada para el bombardeo, que carece de refugios y está exenta de fortificaciones a ese fin.

Preguntado el señor Núñez Morgado si tendría eficacia inmediata la gestión, dijo:

"Si no inmediata, porque todo esto requiere una serie de trámites, sí creo en una realización próxima de nuestros deseos. Por otra parte, en el caso de que así no fuera, yo tengo un proyecto hecho ya de evacuación de Madrid. Si ponen a mi disposición veinte trenes, en tres días queda evacuada la capital.

Un prisionero moro cuenta cosas interesantes

Un moro apresado ayer mañana en uno de los frentes de Madrid ha manifestado que fué reclutado en Marsella por un tal Joffre quien le ofreció veinticinco francos diarios, pero no ha percibido ni un céntimo.

Dice que los prisioneros de los facciosos son fusilados con ametralladora.

La caballería mora obra por su cuenta, por carecer de jefes. En la zona donde el combatió hay una división formada por soldados alemanes, cuyos jefes son de la misma nacionalidad.

También dice que en dos días el ejército fascista ha tenido cerca de dos mil bajas.

Los aviadores rebeldes huyen ante la presencia de nuestros aparatos

A primera hora de la tarde aparecieron sobre Madrid buen número de aparatos de bombardeo y de caza facciosos.

Cuando apenas habían arrojado

media docena de bombas, en lugares que aún no podemos precisar, surgieron una veintena de aparatos de caza leales, que obligaron a huir cobardemente a los trimotores enemigos, y se entabló combate con los cazas facciosos.

La lucha, encarnadísima, se prolongó durante media hora, y aunque de momento no se tienen datos concretos sobre su resultado, es indudable que ha sido muy favorable para la aviación republicana.

El embajador de Rusia dirige una carta a las Juventudes Unificadas

El embajador de la Unión Soviética ha dirigido una expresiva carta a las Juventudes Unificadas como contestación al saludo que estas Juventudes le dirigieron.

Dice en ella que se halla emocionado por encontrarse en este admirable pueblo, donde los combatientes españoles defienden la Libertad.

Las barricadas de Madrid son las barricadas de la Libertad.

Y esto no es una frase sino un hecho.

Son las barricadas que se oponen a ese salvajismo que desprecia la Humanidad.

Aviones extranjeros, tripulados por mercenarios, matan a vuestras mujeres y a vuestros hijos y destruyen las obras de arte que creó el pueblo.

Sois los descendientes de los luchadores de todos los tiempos en defensa de la Democracia.

El Presidente de la República, el Presidente del Consejo y todo el Gobierno están al lado de los combatientes.

El Parlamento ha dado su confianza al Gobierno.

Los generales seguirán siendo rebeldes.

Aunque sean reconocidos por algunos Gobiernos extranjeros, seguirán siendo rebeldes, como lo fué el general ruso Wrangel.

Con los combatientes de Madrid están todos los combatientes antifascistas españoles.

Las poderosas columnas catalanas han entrado ya en Madrid.

Os aseguro que tenéis la confianza de cada ciudadano soviético.

La verdadera Humanidad está a vuestro lado.

Ossorio y Gallardo manda desde Bélgica un despacho a la ejecutiva de la U. G. T.

El Embajador de España en Bélgica, don Angel Ossorio y Gallardo, ha enviado a la Ejecutiva de la U. G. T. el siguiente despacho:

"He recibido un oficio de la Asociación de ex combatientes valones poniendo en mi conocimiento el acuerdo de la Asamblea de la Asociación celebrada en Ginebra, que según el informe que me transmite el director de la misma, ha visto el entusiasmo, la magnífica defensa del noble pueblo español contra la abominable empresa de los ex generales felones y traidores a su patria.

Se aprobó una proposición en el sentido de transmitir la felicitación de la asamblea a las gloriosas Milicias levantadas por la Libertad, con el encargo de que el Comité le comunicara así al representante del Gobierno en Bélgica."

También ha comunicado el señor Ossorio y Gallardo a la Ejecutiva de la U. G. T. haber recibido la visita del Comité del Partido Comunista de Bélgica, ofreciéndole su adhesión y hacer cuanto le sea posible por la lucha que España tiene entablada por la Libertad y por la Democracia."

Noticias oficiales del Ministerio de Guerra

PARTE OFICIAL DE LAS ONCE DE LA NOCHE

Frente del Centro. — La jornada en el día de hoy ha terminado sin que se modifique la situación de nuestras tropas, a pesar del intenso ataque del enemigo.

Se han hecho al enemigo algunos prisioneros, se le ha volado un polvorín y se le ha capturado material de guerra.

Un fuerte contraataque dirigido por el enemigo contra nuestras posiciones en las últimas horas de la tarde, apoyado con carros de combate, fué enérgicamente rechazado, ocasionándose muchas bajas.

Un manifiesto de la U. G. T.

La Comisión Ejecutiva de la U. G. T. ha facilitado el siguiente Manifiesto:

"Trabajadores de todo el mundo: Solidaridad para España.

Desde la sublevación de julio España está siendo invadida por el fascismo internacional, que viene realizando uno de los crímenes más brutales que registra la Historia. Más de 200.000 personas han sido fusiladas después de sometidas a los más terribles suplicios, desde la mutilación hasta la quema de sus cuerpos vivos.

Mujeres, niños y ancianos son pasados a cuchillo. La aviación italiana y alemana bombardean despiadadamente las guarderías infantiles, habiendo asesinado centenares de niños, cuyos relatos recorren estos días el mundo entero a través de la prensa internacional. El descuartizamiento del avión de Galarza, arrojado dentro de nuestras filas por los bandoleros de la "nueva civilización fascista" habrían batido el "record" de sus monstruosidades si no siguieran superándose en el asesinato de la población española.

Los bombardeos contra Madrid a altas horas de la noche, median bombas incendiarias y explosivas, es otro ejemplo de la cobardía e impotencia fascista, incapaces de vencer al pueblo español con sus propios elementos.

Los trabajadores de la España antifascista están escribiendo las "formas más heroicas que la Historia del hombre recuerda. Con sus propios medios está enfrentándose con el fascismo alemán italiano, portugués y español y con fuerzas de choque traídas de África.

Las poblaciones civiles carecen de todo refugio, pues hasta hospitales de sangre y de enfermos son objetivos de la criminal aviación enemiga.

La Unión General de Trabajadores proclama ante el mundo entero esta brutalidad desconocida hasta ahora. Se dirige a todos los trabajadores del mundo, a la Internacional Socialista, a la Federación Sindical Internacional, a la Internacional Sindical Roja, a la Federación Americana del Trabajo, a la Federación Americana de Obreros Industriales, a la Asociación Internacional de Trabajadores, a nuestros hermanos de América latina, al Socorro Rojo Internacional, a los obreros y campesinos sin partido ni organización, a los intelectuales liberales: en resumen: a todo el mundo democrático, para que se levante en un gesto de solidaridad humana y presionen a sus Gobiernos imponiendo la libertad de Comercio para con el Gobierno legítimo de la República democrática española y poder defenderse de facciosos y asesinos.

Es necesario que el mundo en pie haga sentir su protesta, PERO DE UNA MANERA EFECTIVA, contra las monstruosidades que el fascismo internacional está cometiendo contra el pueblo laborioso de nuestro país.

Trabajadores de todo el mundo, intelectuales antifascistas: Si queréis conservar y perfeccionar la civilización, que el fascismo imperialista pretende destruir enterrándola en sangre, levantaos urgentemente y ayudados. ¡Abajo el pacto de "no intervención"! ¡Por la libertad y la democracia del mundo progresivo!

Unión General de Trabajadores de España. — Comisión Ejecutiva. — José Díaz Alor, Pascual Tomás, Felipe Prétel, Amador del Rosal, Manuel Lois, Mariano Muñoz, Carlos Hernández Zancajo. — Madrid 20 de noviembre de 1936."

EN CATALUÑA

El comunicado oficial de Sandino

El comunicado del consejero

de Defensa al Presidente de la Generalidad, dice lo siguiente:

"En el día de hoy se ha efectuado un marcado avance de nuestras fuerzas en el sector Centro, ocupando Curberell, posición fortificada del enemigo, destruyéndole ocho camiones y un tren que conducía fuerzas de Zaragoza.

En el sector Sur se ha avanzado, rebasando Belchite y fortificándonos en las nuevas posiciones, dejando completamente cercada dicha población y quedando cortadas todas las comunicaciones que desde Zaragoza conducen a las posiciones enemigas atacadas.

Por nuestra parte, hemos tenido sesenta bajas, siendo numerosas las hechas al enemigo, al que se le ha capturado numeroso material de guerra y prisioneros."

Muere heroicamente en el frente de Madrid el jefe de la columna catalana Buenaventura Durruti

Valencia. — El Presidente del Consejo de Ministros ha manifestado a los periodistas valencianos que esta tarde, según conferencia que acababa de celebrar con el presidente de la Junta de Defensa de Madrid, les dió la infausta noticia del fallecimiento del camarada Buenaventura Durruti, jefe de la Columna Catalana que hace poco llegó a Madrid para consolidar la defensa de la capital de la República.

Durruti recibió ayer en una de las batallas en el frente del Centro heridas gravísimas que le han ocasionado la muerte.

Agregó el Presidente del Consejo que tan pronto como recibió la desagradable noticia envió al general Miaja el siguiente telegrama:

"Recibido su telegrama dándome cuenta del fallecimiento del camarada Durruti. En nombre propio y del Gobierno expreso mi hondo sentimiento lo mismo que a la Confederación Nacional de Trabajo. Para asistir al entierro parte esta tarde para esa el ministro García Oliver que ostenta la representación del Gobierno y del Presidente del Consejo.

Los militares heridos

Madrid. — En el frente han resultado heridos el capitán Santos López, el teniente Víctor Botella y alférez Saiz Comín, todos pertenecientes al Batallón Asturias.

Otro héroe que cae

En el sector de Puerta de Hierro cayó víctima de la metralla fascista el comandante Heredia del regimiento de Asturias.

Los intelectuales de Madrid

Los intelectuales residentes en Madrid, han suscrito un manifiesto protestando de los reiterados bombardeos de los que han sido víctimas los edificios de la casa de Velázquez, algunos centros culturales de la ciudad Universitaria y el histórico Museo del Prado.

Hoy la aviación rebelde no pudo actuar a causa del mal tiempo

Madrid. — El día de hoy ha amanecido lluvioso. Por este motivo ni la aviación rebelde ni la leal, han podido cruzar el cielo de Madrid como en días anteriores.

Avance de nuestras tropas

Desde las primeras horas de la madrugada nuestras baterías han empezado un fuerte cañoneo contra las posiciones enemigas, iniciándose a continuación un fuerte ataque contra los núcleos rebeldes que ocupaban la Ciudad Universitaria.

La operación salió tal como se había previsto el alto mando, apoderándose las tropas republicanas,

dejando completamente cercada dicha población y quedando cortadas todas las comunicaciones que desde Zaragoza conducen a las posiciones enemigas atacadas.

Por nuestra parte, hemos tenido sesenta bajas, siendo numerosas las hechas al enemigo, al que se le ha capturado numeroso material de guerra y prisioneros."

Fuertes ataques en el sector de Robledo de Chavela

Desde hace días en el sector de Robledo de Chavela se vienen librando encarnizados combates en los que nuestras tropas infligen al enemigo serios quebrantos.

En uno de estos combates se hizo a los rebeldes más de cuarenta muertos.

En poder de uno de los cadáveres que después pudo comprobarse era el de un sacerdote se encontró una carta en la cual prueba los procedimientos empleados por los facciosos en esta lucha y de la que se este para: "Pedimos a Dios que nuestra metralla haga mucho daño en las filas enemigas y que la de los combatientes no nos alcance a nosotros".

De Alicante

SENTENCIA CUMPLIDA

Esta madrugada a las dos treinta se ha cumplido en el cárcel la sentencia dictada por el Tribunal popular contra el jefe de la Felange Española José Antonio Primo de Rivera.

También fueron fusilados cuatro individuos más sentenciados por el Tribunal popular.

De Barcelona

SENTENCIA CUMPLIDA

En el castillo de Montjuich se ha cumplido esta mañana la sentencia dictada por el Tribunal popular contra el teniente Francisco Calvo y alférez Francisco Verdugo.

Todos ellos pertenecientes al Escuadrón de Caballería de Montesa.

Después de desfilar los testigos se ha suspendido el juicio para dictar sentencia.

Los acontecimientos de España ante el mundo

El presidente de la Generalidad señor Companys ha manifestado a los periodistas que por las noticias que tenía de la lucha, la impresión sobre la situación nuestra era por demás ventajosa.

Agregó que le había cumplimentado el ministro Giner de los Ríos OFRECIMIENTO DE UNA CAMIONETA

Dijo por último el señor Companys que al mediadía había recibido la visita de tres obreros de una fábrica de Tarrasa los cuales le horas extraordinarias habían construido una rápida camioneta la cual ofrecían a la columna Maestri Company.

El embajador de Rusia pide la reunión inmediata del Comité de no injerencia

Londres. — El embajador de la U. R. S. S. en Londres, Mr. Maisky, ha pedido la reunión inmediata del Comité de no injerencia.

Londres. — La prensa de la noche publica la información de la visita del embajador de la U. R. S. S., Mr. Maisky, al presidente del Comité de no injerencia, lord Plymouth, con motivo de la petición de la convocatoria inmediata de la Comisión de no injerencia.

El frente de fuego y el frente de hielo

Si la democracia romántica da las boqueadas, poniéndose en su lugar, con maravillosa firmeza, la nueva democracia que encarna el proletariado, la vieja democracia tiene la culpa. No la matan: se muere ella sola, por la enfermedad que le causa la pesadumbre de sus asaduras. Y lo que muere, es porque tenía que morir, y bien muerto está.

En estos quemantes momentos no nos venga nadie a querer dar pases romántico-democráticos. No está España para cuentos.

El enemigo lo ha querido, la realidad nos lo exige, y tenemos que ponernos en firmeza y hasta en intransigencia, y en violencia si es menester. Porque cuando se juega la vida del hombre y del mundo y el porvenir de la humanidad, vamos... que no nos vengamos a tocar las narices.

La vaselina, para el escorzo, España está algo más que escocida: está ardiendo, sangrando por los cuatro costados.

El fascismo lo quiere: a muerte. Pues a muerte. Sin cuartel, sin medias situaciones.

Y nadie, absolutamente nadie puede quedarse en medio.

Dos bandos, dos frentes a muerte: ellos, los antropófagos, y nosotros, que defendemos la vida y la carne del hombre.

Hay quien está en compás de espera, para ver cuál gana. Hay quien sintiéndose fascista, le falta valor para serlo y se agazapa. Hay quien se las da de hombre sereno y se pasa el día mirando las cosas con una serenidad que... falta acabar.

Falta meter en la cabeza de la gente, a puñetazos si es necesario, que el mapa de España no es un juego de ajedrez, que no se está luchando en Abisinia, sino en España, y que no es política lo que está pasando. Se impone acabar con los gzapos, con los serenistas y con los de "a maña espero". Y también con los que se las dan de saber demasiado, esos que se cuelgan los pulgares a las mancas mangas del chaleco y ponen cara de maestros de la vida, de pavos de la profecía, de padres de la vida que pasa.

Eso hay que acabarlo. Pues si no, se dará el caso de que, allá, tendremos un frente de fuego que nos pongan los fascistas resueltos y, acá, otro frente de hielo que nos ha en los cueros, los zorros y los trasconejados.

Se ha dado el caso, en Madrid, de que la aviación fascista echó bombas también a los bomberos que acuden a extinguir el fuego que producen los artefactos. Bueno, pues aquí, si no bombas, algo hay que echar a estos bomberos que ponen frío al ardor encendido en el ánimo de un pueblo que resiste heroicamente a la amenaza más terrible que jamás pesó sobre el hombre: el fascio.

Vemos muy bien, que sean llamados gentes a comparecer ante los Tribunales populares, "por fascismo". Si, fascismo es un delito, el más grande delito del hombre. Porque fascismo es una mezcla de Nerón el despanzurador, Stawisky el estafador, "Ricardito" el descuartizador, Herodes el matador de inocentes y Omar el destructor de bibliotecas.

Ahora falta definir el delito "no antifascista": llevar también a los tribunales al que no sea francamente antifascista.

Advertisement for Rocalla S.A. featuring various construction materials like pipes, plates, and channels. Includes contact information: TELÉFONO 20768, Tel. 1817, BARCELONA, Asensi, 20.

La guerra es a más que a muerte.

Con los fascistas o contra los fascistas. No hay más. Ni siseos, ni cabileos, ni serenos.

No ventilamos una cuestión de mística, ni de topografía, ni de despacho. Se ventila una cuestión de vida o muerte.

Contra los asesinos... ¡y contra los que no se pronuncian contra los asesinos! — CARRASCO.

¿El Gobierno francés cómplice del bloqueo de armas a la República Española?

Una grave denuncia de «L'Humanité»

Un diario reproduce esta noche una información de "L'Humanité", órgano del Partido Comunista francés, en la cual se denuncia detalladamente un importante envío de armas y municiones fabricadas por la casa francesa Brat, consignadas para el Perú, pero en verdad con destino a los rebeldes españoles.

La expedición constaba de 1.683 fardos, conteniendo 40 cajones de 81 milímetros, tipo largo alcance, gran número de obuses de acero, proyectiles de gran capacidad, espoletas, cartuchos y materiales diversos de accesorios que alcanzan un peso total de 80.000 kilos de material de guerra. Este pedido ha sido autorizado por el ministro de la Guerra y Ministerio de Negocios Extranjeros.

Los obreros y obreras de la casa Brat, el enterarse, remitieron a León Blum un telegrama protestando contra el envío de armas y municiones francesas a los rebeldes españoles, por intermedio de Italia y el Perú, oponiéndose por todos los medios al asesinato de sus hermanos españoles. Este cargamento precisamente es el que se negaron a embarcar los obreros parturarios de Amberes.

El periódico que recoge la información hace algunas consideraciones para deducir la desigualdad con que se aplica el pacto de no intervención, que queda reducido al bloqueo de los republicanos españoles.

La Delegación de Euzkadi en Cataluña anuncia el próximo establecimiento de un servicio aéreo entre Barcelona y Bilbao

La Delegación general de Euzkadi en Cataluña que, bajo la

presidencia del señor Irujo, representante del país hermano en el Gobierno de la República, funciona desde hace días en la calle de Valencia, 266, está desarrollando, con el ritmo que imponen los actuales acontecimientos, una labor múltiple e intensa, de trascendencia enorme.

Aparte el trabajo arduo que representa el eficaz apoyo a los vascos residentes o refugiados aquí, la Delegación de Euzkadi prepara el establecimiento de comunicaciones rápidas y regulares entre nuestros dos pueblos, estando ya a punto de comenzar un servicio aéreo (correspondencia y pasajeros) entre Barcelona y Bilbao, y viceversa, por vía Toulouse.

De más está decir la vital importancia que tiene la línea en proyecto para la intensificación del intercambio, hoy más necesario que nunca entre Cataluña y Euzkadi.

Acercos del itinerario y demás pormenores de este servicio informaremos próximamente a nuestros lectores.

En la mañana de ayer estuvo el señor Irujo, en visita de cortesía y cordialidad, en el Consulado de la República Argentina, con lo cual se afianzan los lazos tradicionales de consanguinidad y espíritu que unen al joven pueblo del Plata con el viejo pueblo Euzkadi.

Para mañana tiene anunciada su visita a la Delegación general de Euzkadi el cónsul de Chile.

Italia y Alemania reconocen a la Junta de Burgos

Berlín. — La Agencia oficiosa nazi D. N. B. acaba de publicar un comunicado oficial dando cuenta de que "el Gobierno del Reich ha decidido reconocer al Gobierno de Burgos, nombrando un Encargado de Negocios que saldrá en breve para tomar posesión de su cargo."

Dice también el comunicado oficial que el hasta ahora encargado de negocios en España, que residía en Alicante, ha sido llamado y añade que el encargado de Negocios del Gobierno español salió a principios de noviembre de la capital alemana.

Roma. — La Agencia oficiosa Stefani comunica con carácter oficial, que el Gobierno de Italia ha reconocido al titulado Gobierno de Burgos, que preside el ex general Franco, y ha llamado a su actual Encargado de Negocios en España, nombrando otro encargado de Negocios acreditado cerca del Gobierno fascioso de Burgos.

Londres. — De fuente autorizada se declara que el Gobierno británico, a pesar del reconocimiento del titulado Gobierno de ex general Franco por Alemania e Italia, no tiene la intención de

abandonar su actual política de no intervención.

Londres. — Con referencia a la noticia del reconocimiento por Italia y Alemania del titulado Gobierno de Burgos, en los círculos autorizados londinenses se afirma que esta decisión es simplemente la expresión formal de una simpatía que nunca habían ocultado aquellos gobiernos por los rebeldes españoles. En los mismos círculos se mantiene la opinión de que no existe razón para creer que tales decisiones vayan a alterar la posición con respecto al pacto de no intervención, ya que Alemania e Italia se obligaron por su adhesión a aquel, a no intervenir en España.

Una denuncia importante de un diputado laborista

Italia tiene en Tánger varios destacamentos para ayudar a Franco

Londres. — En la sesión celebrada esta tarde en la Cámara de los Comunes el diputado laborista señor Wogwood ha insistido para saber si actualmente se hallan en Tánger varios destacamentos de soldados italianos a fin de prestar ayuda a las tropas de Franco.

Eden indica que según sus informaciones únicamente se hallan en Tánger unos pocos marineros encargados de guardar el Consulado de Italia. El ministro de Negocios extranjeros ha declarado, de todas maneras, que estaba dispuesto a efectuar una encuesta sobre el asunto.

Las Juventudes Comunistas de Francia van a movilizarse para ayudar a las fuerzas antifascistas españolas

El Comité central de las Juventudes Comunistas de Francia ha dirigido a Santiago Carrillo, secretario de las Juventudes unificadas, el siguiente telegrama: "Dirigimos un saludo fraternal a la heroica juventud madrileña guiada por la juventud socialista unificada, ejemplo para los antifascistas del mundo entero.

Rogamos transmitan nuestro caluroso saludo a la valiente columna Internacional, expresión viva de la solidaridad de los pueblos.

Nos comprometemos a movilizarnos a la vanguardia francesa para la ayuda efectiva hasta la consecución de la victoria definitiva por la derrota del fascismo."

Advertisement for Hispano Olivetti typewriter. Text: "Hispano Olivetti La máquina de escribir sin igual FABRICADA EN ESPAÑA Comprando esta máquina se protege la industria nacional AGENTE DE VENTAS EN CASTELLÓN: PEDRO ARRUFAT ROSALES ZARAGOZA, 21-1."

Auxilio a España

Los unionistas envían dinero.-Los trabajadores holandeses una ambulancia y un aeroplano

Se nota ahora un nuevo ímpetu en la campaña popular en favor de una ayuda real y activa a los democratas españoles. Armas para España, sin perder un minuto más, es lo que piden los Trade Unionists, los obreros de todas las organizaciones, con nueva energía y determinación.

Los miembros de la Redacción y los obreros del "Daily Herald" han prestado, desde los primeros momentos de la rebelión fascista todo su apoyo a los trabajadores españoles. A principios de septiembre escribieron a Caballero enviando saludos fraternales y expresando su admiración por la "magnífica y decidida lucha" que se sostiene en defensa de la democracia y la unión proletaria, contra el terror fascista. Entonces se ofrecieron a hacer todo lo que pudieran, moral y materialmente, para ayudar a los leales a obtener una completa victoria en la justa causa que están defendiendo. La promesa ha sido esplenidamente cumplida.

Hemos recogido hasta el presente setenta y cinco libras con quince chelines, que, unidas a otras cincuenta libras del club deportivo, hacen un total de 125 libras con quince chelines.

El Comité ejecutivo de la Asociación Esperantista Obrera de Inglaterra ha hecho un llama-

miento a los miembros de todas las organizaciones obreras para que envíen cartas saludando y animando a las organizaciones obreras españolas. La idea ha sido sugerida por la Asociación Esperantista Obrera española, que conoce el excelente efecto producido por las cartas que han mandado las directivas de las Trade Unions; han sido publicadas en la Prensa, leídas en los mítines y enviadas de Asociación en Asociación. Las cartas, que conviene sean escritas en papel timbrado con el nombre de la organización, deben ser enviadas a R. Greenbaum, secretario de correspondencia extranjera. Asociación Esperantista Obrera.

Holanda ha enviado a España una ambulancia, con médico y cuatro enfermeras. El dinero recogido entre los obreros holandeses ha alcanzado para añadir un avión.

En Belfast los obreros acordaron, en un mitin, adherirse a la denuncia hecha por el Gobierno soviético del pacto de no intervención "como un medio para impedir que el Gobierno de España, legalmente elegido, pudiera sofocar la rebelión ilegal. (Del "The Daily Worker").

Sindicato de Riegos.-Castellón

Se pone en conocimiento de todos los propietarios de marjatería de riego que todavía no hayan efectuado su inscripción y pago, que tienen obligación de pasar por la Secretaría de este Sindicato, Avenida Aeropuerto, a efectuar ambas cosas en el término de DIEZ DIAS a partir de la fecha de este Aviso, pues de lo contrario perderán el derecho a regar sus fincas.

El Presidente, JAIME ALBIOL Castellón 16 de noviembre 1936

Sindicato Agrícola "La Fertilizadora"

SECCION DE EXPORTACION DE NARANJA

Constituida la Sección se ha tomado el acuerdo de invitar a los socios que no estén inscritos y les interesa, a que lo efectuen cuanto antes y en el almacén del Sindicato se les facilitará el Bole-tín correspondiente.

El cierre de la inscripción será el 25 del actual, advirtiéndose que como parece que sea necesario el constituirse en cooperativismo para exportar el fruto, lo contrario puede lesionar intereses.

Así, pues, y por su importancia, se pone en conocimiento de todos los asociados.

El Presidente, JOSE PLA. Castellón 18 de Noviembre 1936.

Restaurant Les Planes

Excelente cocina Inmejorable arroz con mariscos

-Para los niños. Para adultcs. Para los ancianos. ES EL MEJOR LAXANTE. ES EL MEJOR PURGANTE. El más agradable. El más cómodo. El más económico. LAS "TABLETAS CASTELLO". 30 dosis DOS pesetas. De venta: En las principales Farmacias.

Advertisement for Banco de Castellón CAJA DE AHORROS. Services include child savings, deposits, and currency exchange. Interest rates for various account types are listed.

Advertisement for Hipofosfitos Salud. A health tonic for energy and vitality. Claims to be effective for anemia, loss of appetite, and neurasthenia.

Advertisement for Radio Folch. Selling radio sets, watches, and optical equipment. Located at Plaza República, 14, Castellón.